

Seminario Permanente sobre Migración Internacional
Ciclo 2018

Cuarta sesión
Institución anfitriona: El Colegio de Michoacán
3 de julio de 2018

Traectorias de mujeres migrantes centroamericanas que pasan por Guadalajara

La Red de Documentación de las Organizaciones Defensoras de Migrantes (REDODEM 2014, 2015, 2016) ha señalado que en los últimos tres años el número de mujeres migrantes que llegó a las casas y albergues que forman parte de esta red se incrementó en 10%, del total de la población atendida. Mujeres que en su movilidad no sólo enfrentan diferentes tipos de violencias [1][2] (y de los que se da cuenta en los informes de Médicos sin fronteras y en los numerosos estudios realizados en la frontera sur de México), sino que también les ha implicado cambios en su organización familiar, comportamiento, percepción de sí mismas, creencias, sentimientos, estados de salud física y mental.

En un esfuerzo por abonar en la comprensión del fenómeno migratorio femenino, en esta sesión se presenta un acercamiento a cómo se va complejizando la movilidad de las mujeres originarias de tres países de Centroamérica, que se dirigen a Estados Unidos, que se encuentran a “la mitad del camino”, y que llegaron al albergue de FM4, en donde un equipo de investigación pudo ahondar en sus historias de vida personal y familiar, religiosa, comunitaria y económica, conocer la modalidad y las rutas que han transitado para llegar a Guadalajara, los tiempos y condiciones de su traslado, así como las experiencias que han vivido en su desplazamiento forzado.

[1] Entre ellos: robo, asaltos, agresiones sexuales, persecución, asesinatos, trata de personas

[2] Tipos de violencias que solo son similares a lo que se enfrentan durante los conflictos armados

María Eugenia de la O es Investigadora del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social en la Unidad Occidente en la ciudad de Guadalajara, Jalisco desde 1997. Estudió el Doctorado en Ciencia Social con especialidad en Sociología en El Colegio de México. Fue investigadora adjunta en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y Directora del Departamento de Estudios Culturales y del Programa de Doctorado en Ciencias Sociales de El Colegio de la Frontera Norte. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) nivel II. Ha publicado artículos y capítulos de libros sobre mujeres en la industria maquiladora, género y trabajo, jóvenes y precariedad, violencia y frontera norte. Actualmente realiza una investigación sobre los Dreamers mexicanos en Utah, Estados Unidos y sobre la movilidad de población migrante centroamericana por la Zona Metropolitana de Guadalajara. Sus líneas de especialización son: Migración, jóvenes y violencia en la frontera norte, género y trabajo, mujeres en industrias globales.

Rafael Alonso Hernández es Doctor en Ciencias Sociales por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, CIESAS-Occidente y maestro en Ciencias Sociales y Humanísticas por el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1 y actual Coordinador General de Dignidad y Justicia en el Camino A.C. (FM4 Paso Libre). Asimismo, es el actual Presidente del Consejo Ciudadano del Instituto Nacional de Migración, miembro del Consejo Consultivo del Instituto Jalisciense del Migrante. Sus temas de interés son: Migración internacional (Migración en tránsito por México, solicitantes de refugio y refugiados), migraciones internas (jornaleros indígenas): mercados de trabajo, racismo, etnicidad.

Elizabeth Juárez Cerdi es Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Antropología Social y Profesora-Investigadora en el Centro de Estudios Antropológicos de El Colegio de Michoacán. Sus líneas de investigación son Prácticas e identidades religiosas en grupos católicos y evangélicos; Migración internacional y género; Migración laboral controlada a Estados Unidos y Canadá.